



Con la presencia de la comunidad, junto a estudiantes de educación básica y pre- escolar de la comuna de Los Vilos, el jueves 24 de noviembre 2022 en el Bodegón Cultural de Los Vilos, se realizó el lanzamiento de una nueva publicación que pone el valor el patrimonio natural y cultural de Los Vilos.

Información sobre biogeografía, flora, vegetación, fauna, e historia de las primeras ocupaciones humanas de la zona, forman parte central de este material educativo, desarrollado por el Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas, CEAZA; y el Instituto de Ecología y Biodiversidad; con el apoyo del Bodegón Cultural y la Municipalidad de Los Vilos.

Nélida Pohl, directora de comunicaciones del IEB, se refiere a la importancia de este libro. “El lanzamiento de la Guía Medioambiental de Los Vilos representa un hito más dentro del compromiso que la colaboración CEAZA e IEB tiene con el turismo local, a partir de la ciencia. Esperamos que esta guía pueda apoyar a la comunidad de Los Vilos y alrededores, ayudando a enriquecer su conocimiento científico sobre el ambiente en el que viven. También esperamos que a partir de estos contenidos, se puedan apoyar y generar nuevas alternativas de turismo sustentable y de base científica, que apoyen al desarrollo de la zona, al tiempo que contribuyan a la preservación de su tremenda riqueza natural”.

En tanto, Claudia Hernández, encargada de divulgación del Centro Científico CEAZA y miembro del equipo de Comunicación de la Ciencia del IEB, detalla que la guía contiene cuatro temas fundamentales: arqueología local, biogeografía, fauna, además de flora y vegetación. “Con la creación de esta guía queremos promover el valor que tiene el patrimonio natural de Los Vilos, considerando que la valoración de la naturaleza es muy importante en un escenario de crisis ambiental. Creemos que es fundamental conocer nuestros ambientes naturales, pues nos aportan servicios ecosistémicos irremplazables. Debemos comprender que al conocer, valorar y proteger la naturaleza que nos rodea, estamos protegiendo nuestro propio futuro como seres humanos”.

El lanzamiento contó con la participación de autoridades, entre ellas, el alcalde de Los Vilos, Christian Gross, el concejal Carlos Figueroa Valdés, Daniela Serani Elliott, directora ejecutiva del Bodegón cultural de Los Vilos. También, participaron estudiantes y niñas y niños de las escuelas Los Cóndores y el Liceo Nicolás Federico Lohse Vargas, y de los jardines infantiles Canto del Agua y Pequeño Mastodonte, así como también, representantes de la JUNJI, entre otros.

Durante la actividad, la comunidad estudiantil participó en actividades lúdicas, como pintar diversas especies de fauna, tales como como la yaca, a partir de láminas que se elaboraron con ilustraciones de la guía, recibiendo también una guía y calcomanías de regalo.

Paola Hernández, profesional del área de divulgación científica de IEB y CEAZA, destacó no

sólo la motivación de los asistentes a la actividad, sino también, la relevancia de este proyecto cocreado junto a la comunidad, mediante el cual se dan a conocer las particularidades de Los Vilos como un territorio de transición, en términos ecológicos, entre el ecosistema mediterráneo y el semiárido.

“La existencia de esta guía es tremendamente importante. Y poder acercar estos conocimientos a diferentes personas, principalmente niñas y niños que habitan estos territorios, y que además serán los futuros dirigentes, políticas y profesionales que tomarán decisiones, es algo que tiene mucho valor. Es relevante que podamos entregar estos conocimientos, para que las comunidades valoren aún más su territorio, las especies que existen en ellas y las implicancias de la conservación. Conocer para proteger y valorar parece una frase cliché, pero no lo es, ya que hemos visto su contribución en diferentes instancias de divulgación científica”, comenta Paola Hernández.

La Guía, prontamente disponible para la comunidad, se realizó en el marco del Proyecto “Conocimiento, valoración y promoción del patrimonio natural y cultural mediante la educación ambiental de la ciudadanía en Los Vilos”, financiado por el Gobierno Regional de Coquimbo a través del Fondo de Medio Ambiente 2021, siendo una iniciativa del Instituto de Ecología y Biodiversidad (IEB), el Centro de Estudios Avanzados en Zonas Áridas (CEAZA), el Bodegón Cultural de Los Vilos y el Municipio de Los Vilos.

Asimismo, integrantes del IEB y CEAZA, comprometieron visitar a todas las escuelas de la comuna de Los Vilos con el CEAZA Móvil, durante el primer semestre de 2023, para entregar la guía a cada colegio.